



COMITE DEPARTEMENTAL DE RUGBY DES PYRENEES-ATLANTIQUES
ASSEMBLEE GENERALE SAISON 2021-2022
10 NOVEMBRE 2022 – SAUVETERRE-DE-BEARN
RAPPORT MORAL

Après deux saisons quasiment blanches du fait des conditions sanitaires dûes à la pandémie, au cours desquelles le Comité Départemental de Rugby des Pyrénées-Atlantiques s'est réorganisé et a installé de nouvelles missions. La saison 2021-2022 est un retour à la normale. Le Comité a repris toutes ses activités.

En février, le Comité a eu la douleur de perdre son trésorier, Joseph Courbet, décédé après maladie. Il laisse l'image d'un dirigeant engagé auquel le Comité rend hommage.

Tout naturellement son poste est repris par le trésorier adjoint, Jean-Michel Bidart, qui vous présentera le rapport financier 2021-2022.

□ EVOLUTION DE L'ORGANISATION DU CD64

➤Secrétariat du Comité.

Sarah Rambaud a quitté le poste de secrétaire du Comité le 10 juin 2022. En attente que sa remplaçante, Emilie Coste, reprenne le poste en septembre, Evelyne Peyrou a assuré le secrétariat.

➤Commission Communication.

Le travail réalisé par Béatrice Pagnoux et les deux stagiaires « Campus 2023 », Camille Picau et Tiphaine Gabbanini a permis de faire connaître et reconnaître les actions du Comité via les réseaux sociaux de manière très importante. Les nombres de suiveurs sont en constante augmentation. Les deux stagiaires sont en contrat avec le Comité jusqu'en octobre 2023. Se posera la saison prochaine, la question des moyens à mettre en œuvre pour la continuité des actions.

➤Formation des éducateurs.

Les formations fédérales sont prises en charge depuis septembre 2021 par la Ligue Nouvelle-Aquitaine de Rugby. En contrepartie financière, une convention tripartite, Fédération Française de Rugby-Ligue Nouvelle Aquitaine de Rugby-Conseil Départemental des Pyrénées-Atlantiques a été signée. Elle est valable jusqu'en 2024.

➤Cooptation du médecin.

Une commission médicale est obligatoire dans tout Comité Départemental. Suite au décès du docteur Jean Racine, son président, le docteur Jérôme Launet a été coopté pour prendre sa succession.

□ TOURNOIS CLUBS ET LABELLISATIONS.

➤Tournois des clubs.

Le Comité a reçu 43 demandes d'autorisations d'organisation de tournois écoles de rugby : 14 en M8, 14 en M10, 9 en M12, 5 en M14 et un seul pour les filles.

Toutes ont été acceptées par le Comité et la Ligue. Il est à noter quelques problèmes informatiques ou de dossiers incomplets qui ont été résolus au niveau du Comité.

La Ligue n'ayant, ni donné de réponse aux clubs ni signalé les tournois sur le portail de la FFR, le Comité a trouvé un accord avec la Ligue pour la saison prochaine : la Ligue informera le Comité des autorisations accordées et le Comité se chargera d'en informer les clubs.

➤Labellisation des clubs.

Pour la saison 2021-2022 :

-15 clubs ont fait l'objet du contrôle des 2 ans : Arudy, Biarritz, Bidart, Bizanos, Ciboure, Coarraze-Nay, Gan, Hendaye, Monein, Saint-Jean de Luz, Sévignacq, Ustaritz, A.S.Bayonne, Bardos, Hasparren ;

- Et 5 ont été relabellisés : Aviron Bayonnais, Boucau-Tarnos, Nord Béarn, Pontacq, Thèze.

A partir de la saison 2022-20.23, seuls les clubs pourront être labellisés et non plus les rassemblements d'écoles de rugby.

□ LE TOURNOI DU 1^{er} MAI.

Pour la première fois, le tournoi du 1^{er} mai a été organisé par le Comité Départemental dans un souci d'en faire un événement départemental.

Quarante clubs du département y ont participé, distribués sur 4 sites : Thèze, Saint-Palais, Hendaye et Lons.

Malgré quelques soucis d'organisation dus à la primeur de l'événement et à ses délais d'organisation, les rencontres se sont bien déroulées sur les quatre sites grâce à la très bonne organisation des clubs accueillants. Pour l'édition 2023, la même formule de distribution des clubs sur quatre sites sera conservée avec un objectif d'en faire une journée festive départementale.

☐ SELECTIONS DEPARTEMENTALES.

Tant au niveau des filles que des garçons, la saison a été très positive. Au niveau sportif, les jeunes ont pratiqué un très beau jeu, gagnant leurs matches par le jeu, et au niveau comportement, aussi bien les filles que les garçons se sont très bien tenus :

- Les garçons M14 ont été vainqueurs dans tous les tournois et terminent champion d'Aquitaine
- Les filles M15 font également une belle saison, se qualifiant, lors du tournoi de brassage de Nérac le 16 avril, pour le tournoi final aquitain de Périgueux du 23 avril, où elles atteignent la finale.

Quelques soucis de non réponse aux convocations ont été observés, principalement dus aux clubs qui désiraient conservés leurs joueurs.

Il est envisagé pour la saison prochaine, de décider des dates des tournois des sélections départementales en début de saison pour les protéger au niveau fédéral et ainsi ne pas autoriser d'organisation ou de participation de tournoi club à ces dates.

☐ CHALLENGE FEDERAL M14.

La saison a été marquée par des difficultés de désignations d'arbitres lors de la phase préliminaire départementale. Une instruction fédérale demande que des arbitres soient désignés par la Délégation Départementale des Arbitres pour les rencontres M14 de niveau A.

La DDA 64 ne dispose pas d'assez d'arbitres DDA pour arbitrer toutes les rencontres de toutes catégories du week-end. Par ailleurs, des dysfonctionnements sont apparus : matches non déclarés sur oval-e2, DDA non informé de changement de lieu ou d'horaire de match par des clubs en entente.

Du fait de tous ces problèmes, il est envisagé pour la saison prochaine de revenir à l'ancienne méthode : arbitrage par deux M14 formés à l'arbitrage (CPA) épaulé par un éducateur.

☐ LES FINALES DE TERROIRS.

➤Finales de Terroir masculins.

Les finales 2022 se sont déroulées à Lembeye le 16 avril et à Sault de Navailles le 17 avril. Il faut féliciter les clubs de Lembeye et de Saut-de-Navailles pour leur très bonne organisation. Les deux journées ont connu de beaux résultats sportifs et financiers.

Catégorie	Champion	Finaliste	Terrain
4 ^{ème} Série	U.S. Mourenx	S.C. Lasseube	Lembeye
3 ^{ème} Série	A.G. Thèze	A.S. Buzy Ogeu	Lembeye
2 ^{ème} Série	Ustaritz	U.S.B.	Sault de Navailles
1 ^{ère} Série	Ciboure	Ascain	Sault de Navailles
Promotion Honneur	Arcangues	Arudy	Sault de Navailles
Honneur	Sévignacq	Bénéjacq	Lembeye

➤Finales de Terroir féminins.

Organisées pour la première fois, elles se sont déroulées à Salies-de-Béarn, le 12 juin. Basées à l'origine sur l'idée d'en faire une grande fête du rugby féminin (jeu à 10) sénior et junior, elles ont été difficiles à organiser par la difficulté à trouver une date et de nombreuses défections de club. Par ailleurs, la déception a été profonde car l'idée de la fête du rugby féminin n'a pas été partagée par des éducateurs venus pour une compétition. Cette déception a été atténuée par les réactions des joueuses et d'éducateurs qui ont remercié l'organisation lors de la réception d'après match et ont manifesté leur plaisir d'y avoir participé.

Il faut signaler la superbe organisation du club accueillant, Salies-de-Béarn, malgré des inscriptions parfois très tardives voire le matin même.

☐ ACTIVITES SCOLAIRES ET SOCIALES.

➤Actions de cohésion sociales.

Plusieurs événements ou actions organisées ou coorganisées par le Comité sont à noter cette saison.

◆ Séances de Sport Adapté par Antton Suhit, les mercredis à Orthez et à Pau.

◆ Tournoi Mikad'ukitu du 30 avril à Biarritz à l'intention des centres de loisirs. Le club «Aingirak Euskadi» y a fait une démonstration de rugby fauteuil.

◆ Tournoi Peio de rugby à 5 à Ustaritz le 18 avril.

Il a fait se rencontrer sans aucun problème des équipes diverses : masculines, féminines, sport adapté. Cette manifestation a permis de verser un don de 9200€ à la Fondation des Médecins du Cœur.

◆Tournoi de rugby à 5 interentreprise à Bayonne le 30 avril.

Organisé au centre de La Floride, en matinée du match international féminin France-Angleterre, il a connu un joli succès et s'est déroulé dans une très bonne ambiance.

➤Les Sections Sportives Scolaires.

La Commission du Comité a participé à une réunion organisée par la Ligue le 23 mai en visioconférence. Elle a traité du financement des sections sportives qui ne vont plus recevoir des aides fédérales, mais des aides régionales, dans le cadre d'une convention partagée Ligue Régionale-Comité Départemental-Club.

Les aides régionales seront attribuées sur appel à projet pour les associations et les sections sportives. Dès septembre 2023, le dossier de demande de la Section Sportive devra être déposé auprès du Comité Départemental qui transmettra à la Ligue Régionale. Au sein de la Ligue, une commission évaluera la demande.

➤La Coupe du Monde scolaire 2022-2023.

Au cours de la réunion visio du 23 mai, la Ligue a présenté un projet pour mobiliser les écoles en septembre 2023 à l'occasion de la Coupe du Monde.

Le projet consiste en une série de tournois à destination des écoles primaires, cycle 2 et cycle 3, sous le format de rugby à 5 à toucher par équipes mixtes.

➤Documents de partenariat club-école publique.

La Commission du Comité en collaboration avec Sébastien Cergnul (Conseiller Pédagogique Départemental EPS, a rédigé deux documents à l'intention des clubs :

-Un premier pour expliquer la procédure à suivre pour se mettre en relation avec les écoles ;

-Un second pour présenter les séances à mettre en place au sein des écoles.

Les deux documents ont été transmis par le Comité aux clubs début juillet.

➤Projet ECG dans les sections sportives.

Le projet du Comité d'acheter un électrocardiographe et de faire passer des contrôles dans les établissements scolaires possédant une section sportive connaît des difficultés à se réaliser.

D'une part, il s'avère difficile de faire intervenir les infirmières des collèges pour la réalisation des électrocardiogrammes.

D'autre part, il faut établir une procédure stricte de respect de confidentialité des résultats lors de leurs enregistrements et de leurs remises à un médecin cardiologue.

□ ACTIONS TRANSFRONTALIERES.

Trois événements ont été réalisés cette saison en co-organisation avec la Fédération Basque de Rugby.

➤Le Tournoi féminin Pottoka 2 :

Ce fut un challenge de clubs de niveau Fédérale 2 avec quatre clubs invités : côté français, le Biarritz Olympique associé au Hasparren Athlétic Club et l'Entente Chalosse-Peyrehorade-Tartas, et côté espagnol, Bera Bera de Saint Sébastien et La Unica de Pampelune.

Il s'est déroulé en poule unique. Chaque club français a reçu un club espagnol le 7 novembre 2021 et s'est déplacé chez l'autre club espagnol le 14 novembre. Les finales se sont déroulées à Mondragon le 19 décembre 2021. Les deux clubs français se sont rencontrés en petite finale et les deux clubs espagnols en finale.

Toutes les rencontres se sont très bien déroulées et ont donné lieu à de très belles parties.

➤Le Tournoi de l'Amitié.

Il s'est déroulé le 26 mars 2022 à Saint-Pée-sur-Nivelle. Y ont participé les sélections M15 des Comités de la Charente, de la Charente-Maritime, de la Gironde, des Landes, du Lot-et-Garonne, des Pyrénées-Atlantiques, et les sélections espagnoles du Guipuzcoa et de Navarre.

Il s'est bien déroulé. Seul regret au niveau du Comité, le staff fille a préféré présenter 3 équipes panachées en qualité (3^{ème} équipe en remplacement d'une équipe espagnole absente). Les résultats sportifs ont été décevants : 5^{ème} en niveau 1 et 3^{ème} en niveau 2.

➤Le Tournoi Clovis LEIZAGOYEN M14.

Il a eu lieu le 4 juin 2022 à Cambo. Il a vu s'affronter deux sélections du Comité, une des bassins Est 1-2-3 et une des bassins Ouest 4-5, et des provinces espagnoles d'Alava, de Biscaye, du Guipuzcoa et de Navarre.

Il a vu la victoire de la sélection des bassins Est du Comité. Celle des bassins Ouest termine second.

CONCLUSION.

Comme tous les ans, il convient de remercier tous les bénévoles qui ont permis que la saison 2021-2022 soit une bonne année de reprise d'activités.

Remercions également le Conseil Départemental des Pyrénées Atlantiques pour son aide très précieuse et l'Eurorégion Nouvelle Aquitaine-Euskadi-Navarra pour son soutien aux actions transfrontalières.

Enfin, nous tenons à exprimer notre gratitude à la Fédération Française de Rugby et à la Ligue de Rugby de Nouvelle Aquitaine pour la qualité des échanges et des coopérations qui aident le Comité dans ses missions.

